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我至今仍然记忆犹新，就像发生在昨天，仇敌叫骂、羞辱我们，然而因着恐

惧害怕，我们中间没有一人敢站出来面对。别以为我们中间没有男儿，我们也想

拼了。但我怎么说呢？那家伙是个巨人。至少三公尺高，手里的武器、盔甲比我

们全部加在一起的都重、都大。我们真的想要和他一决高低，但是我们能够做什

么呢？他不断地向我们挑战，要求我们的英雄、我们的元帅出来。我们四处观看，

找不到一人。我们中间没有人是他的对手。恐惧淹没了我们，怀疑使我们惧怕、

甚至到一个程度，我们犯罪、我们否认神。我们实在是需要一位大元帅来对付这

家伙。这家伙恐吓、威胁神的子民。他的名字不叫歌利亚，他叫死亡。他一直都

在压迫着我们。我们惧怕他，没人能够征服他。他之所以那么有能力是因为罪，

因为我们生活在一个堕落的世界。我们因着恐惧害怕，实在是需要一位真正的元

帅，可以来战胜这个看上去不可战胜的仇敌。我们需要一个人，他是谁？ 

今天早上，我们在一上来的 2：10-13 节找到了他；不，是他在我们的受苦

中找到了我们，为了要把我们带进荣耀之中： 

原来那为万物所属、为万物所本的，要领许多的儿子进荣耀里去，使救他们

的元帅因受苦难得以完全，本是合宜的。因那使人成圣的和那些得以成圣的，

都是出于一。所以他称他们为弟兄，也不以为耻， 说： 

我要将你的名传于我的弟兄， 在会中我要颂扬你的。 

又说： 

我要依赖他。 

又说：看哪，我与神所给我的儿女。 

作者用合宜的的这样的语言说话，是因为他是从父神的角度出发说的。他说：

基督的受苦是合宜的、适当的、必须的，他必因此把荣耀带给差他来的父。你看，

父对子的期望是把许多人领进荣耀里。他的论点是我们上个礼拜讨论过的，诗篇

第 8篇，神向我们展示人应当具有的样子，你、我、所有的人原本应当如此，假



如我们没有堕落进罪里的话，我们会带上荣耀的冠冕，会掌管全部被造世界…然

而我们没有看见这一幕。对此，神有一个解决方案, 他要给我们一位元帅。希望

我们很快就会看到，我们神的奇异恩典，为我们提供最最需要的，来战胜死亡这

个最大的仇敌，不仅是在过去，也是今天我们需要的。作者用的‘元帅’这个词， 

可以有不同的意思， 因此有些翻译版本译作‘神圣英雄’，有的译作‘奠基者’

也有的‘开路先锋’，在新约圣经之前，这是古希腊人描述他们的大力神‘海格

里斯’，愿意来帮助人类，或者帮助软弱之人的元帅。看上去希伯来书作者的确

是用这些定义，基督是我们的奠基者，我们的开路先锋，最主要的是他可以一对

一地与我们的最大仇敌格斗，作者说救他们的元帅因受苦难得以完全。这样的话

听上去有点难以理解，耶稣基督受苦得以完全？难道耶稣不是从来就是完全的？

他不是没有罪的吗？为什么作者说基督的完全要通过受苦？但是，我们不能忘了

这里的上下文，我们是在讨论这位圣子，他道成肉身是为了成为完美的人，是亚

当没能做到的。记不记得起初乐园里的亚当？如果说没有罪的就是完全的，那么

亚当就是完全的，但我们也知道，亚当还有许多事情要做， 他需要顺服神的话，

需要生养众多。也就是说，神为亚当在乐园里设定的计划还没完成。从这个角度

是说，亚当还需要得以完全。我们也知道，亚当是能够堕落的。假如亚当完全顺

服了神，那么有一天，亚当会进入完美的阶段，不再可能堕落；亚当需要荣耀，

整个被造世界一直在等候进入荣耀，但是亚当失败了。诗篇第 8篇、希伯来书第

2章，我们没看到人有荣耀冠冕，我们看到的是什么？我们看到的是耶稣得荣耀

冠冕，在哪里？在天上，他复活升天之后，坐在父神右边，进入完美阶段，得荣

耀冠冕。那么他是如何进入这一完美阶段的？首先他道成肉身，在世上受苦，最

后进入那完美的荣耀里。当圣经说的完全的时候，不是说今生的完全，而是走完

今生之后踏进荣耀里去。我们的元帅走过受苦之路，最后进入荣耀。父神说，这

是合宜的，他先是受苦，经过这一阶段的受苦之后进入荣耀。 

这里说的 因那使人成圣的和那些得以成圣的，都是出于一指的是我们都是

神的儿子，都是耶稣基督的弟兄，那么就都是一家人。所以他道成肉身来，加入

我们的行列，好成为我们的元帅，神说，这是合宜的。正因为他和我们联合在一

起，成为一家，称我们为弟兄，所以他不以为耻。 

接下来引的是诗篇 22篇：我要将你的名传于我的弟兄， 在会中我要颂扬你



的。 

我的神，我的神！为什么离弃我？为什么远离不救我，不听我唉哼的言语？

说的就是基督进入我们的存在、受苦，最后父离弃了子，将忿怒倾倒在他身上。

但父并没有把他留在死亡和审判之中，而是三天后使他复活、升天，在荣耀里坐

在自己的右边。基督在荣耀中站起来，歌唱赞美父，又称呼我们这些跟随他的人

为弟兄。神还了他的清白，从死亡之中救了他。希伯来书的作者为什么提起这些？

因为眼下希伯来教会的人们正处在受苦、矛盾冲突之中，他告诉他们，你们的救

主、你们的元帅已经走在你们前面，赐给你们救恩的祝福，他也同样经历了暂时

的受苦，上了十字架，甚至呼叫我的神，我的神！为什么离弃我？但是，现在请

听他的歌唱：我要将你的名传于我的弟兄，在会中我要颂扬你的。他在歌唱神的

信实，神必还你们清白，虽然眼下你们受苦。紧接着作者又引了以赛亚书第 8

章的话：又说：我要依赖他。 作者引得非常奇妙，你们都很熟悉以赛亚书，神

晓谕以赛亚，他要审判以色列，他呼叫，但以色列民不相信他，因此以赛亚自己

也遭受逼迫，他面临的最糟糕事情是，他和那些忠信的残存犹太人也包括在审判

里。亚述要来、灾难要来、战争、死亡要来，但他在整个第 8章告诉我们，他要

依赖耶和华，通过受苦，神会还我们清白、拯救我们。然后他又呼喊出： 

又说：看哪，我与神所给我的儿女。 

对你们来说，这当然太容易理解了，因为你们这么熟悉旧约，对吗？（注：

牧师当然是在开玩笑）请注意希伯来书作者的用词：我们是神家里的人，是儿女，

是弟兄姐妹，是那些去往荣耀的人。以赛亚 8章一开始，神要他生个儿子，起名

叫：玛黑珥沙拉勒哈施罢斯，他抱着孩子各处走动，人问他儿子子叫什么，他回

答：玛黑珥沙拉勒哈施罢斯，就是掳掠速来，抢夺快到，基本上就是：仇敌很快

就要到来，他们会杀死我们。这就是他儿子的名字。以赛亚是在说，我知道仇敌

快来了，要毁灭我们，但我知道神必搭救，我知道会留下余数，我知道即使在受

苦之中，神与我们同在。 

现在是我们的元帅基督，他从道成肉身开始一直到被钉十字架，他一生受苦、

受试探、受逼迫，然而他始终信靠父神，现在他对希伯来教会说，你们看我现在

在哪里？已经完全，在荣耀之中，我所带领的路，我所有的孩子们，你们都将跟

随；我知道有余数存留，我知道耶和华拯救，我怎么知道的？因为我已经在那里。



我在领我的儿女们进荣耀。神给这所教会的希望是，你们的长兄通过受苦，现在

已经得到清白，已经在荣耀里了。神必对他的子民兑现他的话。我们的元帅已经

认同我们的受苦，好叫我们在眼下的受苦中可以认同他的荣耀。 

2：14-16：儿女既同有血肉之体，他也照样亲自成了血肉之体，特要藉着死，

败坏那掌死权的，就是魔鬼，并要释放那些一生因怕死而为奴仆的人。他并不

救拔天使，乃是救拔亚伯拉罕的后裔。 

这里告诉我们，我们的元帅是怎么样成就受苦而进入荣耀的。他成为人，和

我们的血肉之体有份，为的是战胜那掌死权的魔鬼。希伯来书让我们看到基督与

我们休戚相关，这位神的儿子，进入我们的故事，成为和我们一样的血肉之躯。

请注意，作者告诉我们，他成为了他原本不是的，不属于他的，因为他从亘古到

永恒一直存在，是神圣的神子。然而他改变了他的存在，把我们的自然之身加在

他自己身上。作者告诉我们他为什么这样做，因为以一场战斗，而我们没有一人

能够接受这挑战。我们一生都被这仇敌折磨，成为它的奴仆。诗篇第 81 篇说我

们被造原是要以荣耀尊贵为冠冕，亚当的堕落、我们在亚当里犯罪的决定，结果

落得成为奴仆。魔鬼一直都在嘲笑我们，因为我们每一个人早晚都必死。我们一

生中都在等待，那一天什么时候会来临， 并且知道，死亡之后必有审判。基督

来，进入人类，就是为了要对付这个问题、对付那个仇敌。 

一开始我举的例子的确是根据大卫和歌利亚的故事，这是你们小时候在主日

学里早已熟知的。你第一次读的时候，一定会被这件事情上那种无法抵挡的愚蠢

感所淹没。歌利亚每天来到整个以色列军队面前叫阵、辱骂。以色列军队里没有

一个人敢于站出来应战，因为歌利亚实在太高大强壮、太可怕了，没人是他的对

手。大卫还是个大孩子，父亲让他给前线的哥哥们送吃的和问候。大卫太年轻了，

大人都不允许他上前去。大卫听到歌利亚的叫骂之后，主动提出上去迎战，扫罗

让他穿上自己的盔甲，大卫试了一下，实在太大。接着他跑到干涸的河床，捡了

几块鹅卵石作武器。我们若不知道故事结局的话，这简直都有点可笑了。那边是

巨人，手里的枪像织布机梭子，而大卫只有几颗石子，看上去太软弱、太不知量

力，不是去送死吗？然而神就是用这样看似不显眼的，来战胜那看上去不可战胜

的。基督道成肉身亲自成了我们的血肉之体，来和魔鬼争战。他在旷野被试探，

一再抵挡试探，他做到了我们做不到的。一生都在与魔鬼争战、抵挡到底，最后



他和魔鬼面对面、一对一的搏斗，那当然是十字架。连魔鬼都在讥笑他，说，就

你那几个石头子，怎么可能赢得了呢？结果呢？他通过死战胜了那把我们一生都

置于奴役之下的死亡。每个人都知道，但都不愿承认，把它扔在脑后，直到你已

经无法再无视它的时候。若不是基督来，死亡是个何等猖狂、嚣张的仇敌。然而

基督战胜了死亡，一次永远地摧毁了它。记得基督那个比喻吗？壮士披挂整齐，

看守自己的住宅，他所有的都平安无事；但有一个比他更壮的，捆绑了他，夺了

他所依靠的。 

基督就是我们的大卫，他把我们从死亡这个歌利亚的专制之下释放出来， 好

叫我们与神和好。有意思的是，希伯来书作者为什么把死亡和死亡的权能这个主

题提出来？为什么希伯来教会的很多人放弃信仰，不信神的信实？他们的惧怕是

什么？因为眼下死亡的威胁正一步一步地逼近他们。他们很可能为了信仰失去生

命。在这样的念头下，许多人放弃了、离开了。希伯来书作者告诉他们，死亡已

经失去了全部能力、全部恐赫作用。尽管我们每个人都必须面对死亡，但死亡对

人的恐吓赫已经没了。因为基督在十字架上已经征服了死亡，把我们的罪放在他

自己身上，替我们死了。死亡不再是我们的结束，而是新生命的开始，是进入新

天新地的第一步。当你在这样的光照下看死亡的时候，死亡就不再可怕。 

17-18节：所以，他凡事该与他的弟兄相同，为要在神的事上成为慈悲忠信

的大祭司。他自己既然被试探而受苦，就能搭救被试探的人。 

 我们的元帅认同我们的试探，好搭救我们。首先是在我们的受苦上认同我们；

第二，他也在我们的人性上认同我们。他经历了我们的一切受苦，缺乏、贫穷、

疼痛、孤独、试探等等、等等，只要你能列举的出来的。圣经告诉我们基督经历

了试探但没有犯罪。他为什么这样做？是为了我们可以有一个慈悲忠信的大祭

司。他成为我们中间的一员，带领我们进荣耀，是的；战胜我们的仇敌，是的；

更重要的是，他可以对你每天经历的、忍受的产生同情；当你在每天的需要中呼

喊神的时候，当你在疑问神在哪里的时候，基督就在那里，他同情你，知道你所

经历的。他经历了一切试探，世界、肉体和魔鬼，但没有一样胜过他。因为他从

未放弃过。你我或许可以抵挡一阵子，但往往到后来放弃了。但你的这位坐在天

上的大祭司一直在充满同情地为你代祷，不仅同情，他也为我们提供解决方案，

他为我们舍弃了他的生命，成为我们的挽回祭；他是有同情心的大祭司，他也是



神祭坛上为我们献上的祭，使你我可以就近神。那悬挂在我们头上的忿怒已经没

了；他喝下了神的忿怒之杯，你我不必喝一滴；我们在眼下的存在中可以继续与

神同行，虽然暂时受苦，但知道每天早上都有新的希望。遇到试探不放弃是很难

的，但希伯来书作者说，你们没看到吗？你们的元帅像你们一样受苦，像你们一

样是人，但他已经摧毁了你的仇敌，正在满有同情、怜悯地为你代祷。第 1章告

诉我们，他得到的名字：你是我的儿子，我今日生你。他把这个名字赐给了你，

他要把许多儿子带进荣耀之中。是的，你经历苦难，请抬起头来注视他，他的故

事就是你的故事。他拿走了你的罪，赐给了你生命，只要你能在眼下的试炼中坚

忍。那么，解决方案是什么？注目你的元帅，因为他已经忍受了苦难、胜过了试

探，并且他将他的信实赐给你，为的是在那末日你站在父面前的时候，他说，好，

你这又良善又忠心的仆人，可以进来享受你主人的快乐！在那一刻，你再回头看

自己所遭遇的一切，和此相比，就算不上什么了。弟兄姐妹们，神是信实的，他

必救你到底。 

 

 让我们一起祷告。 

 


